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. الرحمة           ممن ملل ذلذ ال ججناح ذهما ل جض أخف نن أ لبي م ر أمرني نن جم إلى

. عمره     ..      في ال جلد أم أبي إلى عليها ال ملميرحمة ذأ إلى

. الكريمة   ذأسرتي إلى

.    . مسعود     سعد أحمد د المرحوم ذأستاذي روح إلى

. مم    نل مع مب طال ملل ك إلى

الباحث 

الشكر والعرفان
إن الحمد لله والشكر لله رب العالمين الذي خلق فسوى والذي

أخرج المرعى والذي أمات فأحيا. أشكر أستاذتي الجليلة أ. د/ عواطف
حسن علي عبد المجيد التي لم تبخل بوقتها، وقد كانت لتوجيهاتها

العلمية أكبر الثرر في إخراج هذه الدراسة في صورتها الحالية جزاها
الله عني خير الجزاء. 

والشكر أجزله لدارة تعليم مرحلة الساس بمحلية كرري، وقبل
ذلك جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا، وبالخص كلية التربية، إدارة،

وهيئة تدريس، ومكتبة.
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يي والشكر للستاذ محمد عثمان أحمد سمل الذي لم يبخل عل
بعلمه وأشكر كل معلم ينير الطرق إلى طلب العلم.

 
ال      عند من إل التوفيق وما

الباحث

للص: خخ لت خس مم :ال

يهدف هذا البحث إلففى إيجففاد وسففائل وأدوات حديثففة تسففاعد فففي
التغلب على المشكلت النحوية والصرفية الففتي تففواجه طلب المرحلففة

 كما هدف البحث إلى التعرف على مشفففكلتالثانوية، أسبابها وعلجها،
تففدريس النحففو والصففرف فففي المرحلففة الثانويففة، وطففرق التففدريس
والوسائل التعليمية المستخدمة في التدريس، والمقترحات التي يمكففن

اا في مجال� تدريس اللغة العربية.  ددم ددث  تق حح تت وقد اسففتخدم البففاحثأن 
اا محلية كرري، ثرم اختففار المنهج الوصفي، واختار ولية الخرطوم وتحديد

ةة، مففن600عينة البحث بالطريقة العشففوائية وعففددها ( ةب وطالبفف ) طففال
م-2014طلب المرحلففة الثانويففة المسففجلين فففي العففام الدراسففي 

اة بمحليففة كففرري، كمففا16373م والبالغ عففددهم (2015 اا وطالبفف ) طالبفف
) من مجتففع قففوامه (140اختار عينة من معلمي اللغة العربية وعددها (

مم جمففع البيانففات عففن طريففق اسففتبانة قففام البففاحث2417 اا، وتفف ) معلمفف
بتصميمها وتقنينها، واستخدم الباحث لمعالجة البيانات الحصاء الوصفي

الذي يشتمل على النسب المئوية والمتوسط الحسابي.  
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للت أ أهم النتائج في: وتمث

دلففم اللغففة العربيففة فففي-1  توجففد مشففكلت نحويففة وصففرفية فففي تع
المرحلة الثانوية. 

 يغلب سوء عرض وسائل النحو والصرف، والميففل إلففى اللفظيففة-2
والتجريد لدى الساتذة.

مقرر النحو والصرف في المرحلة الثانوية ل يلبي شروط المقرر -3
ككز على ما هو  وظيفي. الجيد، ول ير

 يؤدي ازدحام الطلب داخل الفصففل إلففى مشففكلت فففي تففدريس-4
.النحو والصرف

 من أسباب المشكلت النحوية والصرفية فففي المرحلففة الثانويففة،-5
عففدم تخصففيص حصففص للقففراءة الجهريففة؛ لنهففا تطلففق اللسففان

وتساعد على التطبيق الصحيح للقواعد النحوية والصرفية.

Abstract:

This research aims to come up with modern methods and means that help
to overcome syntactical and morphological problems encountered by secondary
school students, their causes and ways to deal with them. Moreover, the research
aimed to identify the problems of teaching syntax and morphology in secondary
level,  methods  of  teaching  and  educational  means  used  in  teaching  and
suggestions  that  enable  to  make  progress  in  teaching  Arabic  language.  The
researcher  used  descriptive  method  and  selected  Khartoum state  specifically
Karari locality as an area for conducting the study. The research was based on a
sample of (600) male and female students randomly drawn from (16373) male
and female students in secondary level who enrolled for the academic year 2014
– 2015 in Karari locality. Likewise, the researcher selected a sample comprised
(140) Arabic teachers out of (2417) teachers who represented the population of
the study. Data was collected through a questionnaire which was designed and
standardized  by  the  researcher.  Involved  percentages  and  arithmetical  mean,
descriptive statistics were used by the researcher to process data.

The most important results of the study were: 

1- Syntactical and morphological problems raise in learning Arabic language
in secondary level. 

2- Poor  demonstrating  of  syntax  and  morphology  means,  and  teachers’

tendency to oral and abstraction prevail in secondary level. 
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3-  The syllabus of syntax and morphology in secondary level does not meet
the requirements of new curriculum. 

4- Growing  number  of  students  in  class  room  originates  problems  in
teaching syntax and morphology.

5-  Lack of lessons for oral reading which help to read fluently and apply
syntactical and morphological rules correctly. 
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فهرس المحتويات
الصفحالموضوع 

ة 
أاستهلل�

بإهداء
جشكر وتقدير

دالمستخلص باللغة العربية
هـالمستخلص باللغة النجليزية

وفهرس المحتويات
الفصل الول :الطاار العام   

1مقدمة البحث
4مشكلة البحث 
5أهمية البحث  
5أهداف البحث 
6أسئلة البحث  

6فروض البحث  
6مجالت البحث

6مصطلحات البحث  
الفصل الثاني : الطاار النظرى والدراسات السابقة 

10المبحث الول�: نشأة النحو والصرف وتطورهما 
12المبحث الثاني: العلقة بين النحو والصرف

13المبحث الثالث: الخلفية التاريخية للمشكلت النحوية والصرفية
المبحث الرابع: المشكلت التي تواجه طلب المرحلة الثانوية في

استخدام القواعد النحوية والصرفية
17

18المبحث الخامس: مقررات النحو والصرف في المرحلة الثانوية
يسادس: التعريف بمحلية كرري 33المبحث ال

يسابع: الدراسات السابقة 35المبحث ال
القسم الول�: الدراسات التي تناولت الصعوبات والمشكلت النحوية

والصرفية
36

القسم الثاني: الدراسات التي تناولت الصعوبات والمشكلت في فروع
اللغة الخرى وصلتها بالدراسة

41

القسم الثالث: الدراسات التي تناولت طرق التدريس المناسبة لتدريس
مقرر النحو والصرف

46

الفصل الثالث : اجراء الدراسة الميدانية 
49إجراء الدراسة الميدانية

49منهج الدراسة 
49خطوات تنفيذ الدراسة

50أسس اختيار مجتمع البحث والعينة
50أدوات البحث

50وصف الستبانة
51خطوات تصميم الستبانة

51إجراء صدق وثربات الستبانة
52المقابلة
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53مكان إجراء الدراسة
الفصل الرابع : عرض ومعالجة البيانات ومناقشة النتائج

54عرض البيانات ومناقشتها 
الفصل الخامس : الستنتاجات ، التوصيات ، المقترحات

153الستنتاجات والتوصيات والمقترحا ت
157قائمة المراجع والمصادر والمؤتمرات والدوريات والبحوث  العلمية

الملحق
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